

藤島民報

2016年6月5日

第1051号

編集発行
日本共産党藤島支部

生活相談所
加藤鉦一（宝徳）
Tel.0235-64-3941
携帯090-8929-4221
HPは「藤島 加藤鉦一」と検索で入力。

発行経費にカンパをお願いします。民報配布者にご連絡下さい（月177円程度）
5月 44人 49,423円
4月 55人 56,237円

直下型地震想定し避難所見直せ 渡前地区の体育館整備は緊急の課題

藤島地域の二次避難場所（収用避難所）

No.	名称	面積 (㎡)	収容人員 (人)	連絡先
57	藤島小学校	705	235	64-2156
61	藤島中学校	1,030	343	64-2154
62	藤島地区活動センター	522	174	64-2119
68	藤島体育館	1,470	490	64-2143
69	藤島ふれあいセンター	180	60	64-3100
58	東栄小学校	542	180	64-2159
64	東栄地区活動センター	960	320	64-2123
63	藤島農村環境改善センター	508	169	64-2470
65	八栄島地区活動センター	415	138	64-2121
59	長沼小学校	510	170	64-2158
66	長沼地区活動センター	294	98	64-2122
60	渡前小学校	497	165	64-2160
67	渡前地区活動センター	1,001	333	64-2120
70	駅前町内会館	496	165	-

収容人員
藤島川から東側
2377人
西側
663人

※1 収容能力は1人3㎡として算出した。
2 小・中学校等は、主に屋内運動場を計上している。



鶴岡市で活断層が存在する藤島地域。逆断層で東西圧縮の影響を受けて大地の亀裂が生じ、現在の溪谷のよう

な藤島川がつくられたとみられています。もし活断層による直下型の大地震が発生すれば、藤島川を挟んで地域が2分されます。その際に一時避難場所となる公共施設は大丈夫か。

築後60年以上経過し、耐震性のない建物ですが、収容避難場所に含まれています（写真）。
不意打ちに襲う

鶴岡市の地域防災計画では、家屋の倒壊、延焼によって住居を失った者を収容する「2次避難場所（収容避難所）」は、藤島川の東側で藤島体育館など11施設で収容人員は2377人、一方、西側は駅前町内会館と渡前地区活動センター、渡前小学校の3施設で663人と圧倒的に足りません。

庄内平野東縁断層帯は南部と北部に区分され、政府の地震調査研究推進本部が2009年にまとめた長期評価では、今後30年以内に大地震が発生する確率は、南部で「ほぼ0%」とされ、北部の「ほぼ0%」と区別されています。
北部の最新活動は、1894年（明治27年）庄内地震であった可能性があるとされ、一方、南部の最新活動時期は、約3千年前以後、18世紀以前であったと推定されています。

渡前地区の地域活動センターに附属している体育館は、旧渡前中学校の体育館で1954（昭和29）年5月に鉄骨造で建築されたもの。

最大6%の確率は「かなり高い」数字で、全国の主要97断層帯の中でも上から16番目に高い確率です。
活断層による内陸直下型地震の怖さは、不意打ちに襲ってくることで、4月の熊本地震も、1995年1月の阪神大震災もそのことを教えています。

阪神大震災以降、日本で震度6以上の主な地震

2016/04/14-16	熊本地方	M7.3	死49不1負1,684 住宅全壊7,996半壊17,866
2014/11/22	長野県北部	M6.7	負46住宅全壊77半壊137
2013/04/13	淡路島付近	M6.3	負35住宅全壊8半壊101
2012/12/07	三陸沖	M7.3	死1負15
2011/03/12	長野県北部	M6.7	死3負57住宅全壊73半壊427
2011/03/11-04/12	東日本大震災	M9.0	死19,418不2,592負6,220 住宅全壊121,809半壊278,496
2009/08/11	駿河湾	M6.5	死1負319住宅半壊6
2008/07/24	岩手沿岸北	M6.8	死1負211住宅全壊1
2008/06/14	岩手内陸南	M7.2	死17不6負426住宅全壊30半壊146
2007/07/16	新潟上中越沖	M6.8	死15負2,346住宅全壊1,331半壊5,710
2007/03/25	能登半島沖	M6.9	死1負356住宅全壊686半壊1,740
2005/08/16	宮城県沖	M7.2	負100住宅全壊1
2005/03/20	福岡北西沖	M7.0	死1負1,204住宅全壊144半壊353
2004/10/23-27	新潟中越地方	M6.8	死68負4,805住宅全壊3,175半壊13,810
2003/09/26	十勝沖	M8.0	死1不1負849住宅全壊116半壊368
2003/07/26	宮城県中部	M6.4	負677住宅全壊1,276半壊3,809
2003/05/26	宮城県沖	M7.1	負174住宅全壊2半壊21
2001/03/24	安芸灘	M6.7	死2負288住宅全壊70半壊774
2000/10/06	鳥取県西部	M7.3	負182住宅全壊435半壊3,101
2000/07/30	三宅島近海	M6.5	
2000/07/01-15	新島神津島近海	M6.5	死1負15住宅全壊15半壊20
2000/06/07	石川県西方沖	M6.2	負3
2000/06/03	千葉県東方沖	M6.1	負1
2000/01/28	根室半島南東沖	M7.0	負2
1999/05/13	釧路支庁中南部	M6.3	負2
1998/09/03	岩手内陸北	M6.2	負9道路被害など
1997/06/25	山口県北部	M6.6	負2住宅全壊1半壊2
1997/05/13	鹿児島薩摩	M6.4	負74住宅全壊4半壊31
1997/03/26	鹿児島薩摩	M6.6	負37住宅全壊4半壊34
1996/08/11	秋田県内陸南	M6.1	負16住宅半壊28
1995/01/17	阪神大震災	M7.3	死6,434負43,792 住宅全壊100,205半壊106,990

死=死者、不=不明者、負=負傷者、消防庁ホームページ等から作成

最近ではM6以上の大地震が毎年のように発生し、ほぼ5年おきに大きな被害をもたらしています（上表）。
藤島地域の活断層を想定した防災対策は最重点の課題であり、2次避難所として渡前地区の体育館整備は市の緊急課題です。

「戦争法廃止を求める統一署名」藤島で2051筆（5月31日）
ご協力に心から感謝します。署名は5月19日に国会に提出。さらに6月末まで継続。

中仙道テクテク一人旅(その9) 中仙道のお地藏さん

(新町 齋藤留治)



「ある雪深い山奥の家に大変貧しいおじさんとお婆さんが住んでいました。年の瀬が迫っても餅を買う銭すらなく、…」で始まる笠地藏(行政府の長でも飽き足らず立法府までと息巻くどこかの総理大臣にも読んで欲しい)の話は、心温まる民話として今も広く読まれていると思いますが、中仙道六九次でもお地藏さんを沢山目にする事が出来ました。

私のテクテク歩き(東京都)も約半分の木曾路まで来てだいぶ疲れましたので骨休みとし、旅の途中で見聞したお地藏さん等の話を少し紹介させていただきます。

中仙道の起点は日本橋(東海度も同じ)。歩いて巢鴨駅の近くに「おばあちゃん原宿」と呼ばれて高齢女性に人

を見てみると間もなくという感じで到着しますが、歩いたら何と遠いこと。数日かけてやっと高崎まで着いたが足にはマメ。それに交通量の多い所を歩いたせいか喉もやられて散々な目にあった。

ここで登場したのがありがたーいというお札。しかし何度患部を擦っても効き目無し。でもお札を買った所はおばあちゃんに人気のお地藏、私に効かないのも当たりまえなのかと諦めた。

藤島地域の住民から「はえぬぎ」広生塔が外されたままでみっともない、「農業のまち」なら早急に復旧せよと求められています。ササニシキ時代の転換となった県産ブランド米第1号の藤島生まれの象徴の米。看板にはまちの「誇り」があります。



故郷・シャボン玉など童謡・唱歌のふるさと、信州中野市

—しんぶん赤旗を読んで 青山崇

しんぶん赤旗5月19日付「たび」欄。「国民歌」といつてもいい故郷の作詞者高野辰之、シャボン玉の作曲者中山晋平を生んだ街である。昭和大会併で中野町を中心に周辺町村が統合し誕生した市、長野県北部に位置し、千

曲川が縦断し、左岸西側の田園地帯に高野辰之記念館、東側に中山晋平記念館がある。1914(大正3)年に小学校唱歌で発表された故郷。兎追ひし彼の山／小鮎釣りし彼の川／夢は今

も巡りて／忘れ難き故郷
如何にいます父母／恙無しや友がき／雨に風につけても／思ひ出づる故郷
志を果たして／いつの日にか歸らん／山は青き故郷／水は清き故郷
やや哀愁をおび、歌うにつれ老若男女を問わず、故郷への想いが昇華して感動が込みあげてくる。
シャボン玉は、作詩野口雨情、作曲が中山晋平である。



命と安保

サミットが終わった。どんな成果があったのか、これから各方面が分析してくれるでしょうが、警備に掛った金額と食材が目につきましたヨ。核兵器が無くなればいいんだが。中国からは注文が付いた。

▲俺が注文付けたのはダ、誰に遠慮しているのか、沖縄で起きた殺人死体遺棄事件を何故はつきりとそう呼ばないのかですヨ。NHKはニュースで沖縄の事件なんて言ってたぜ。なにがあったんだ、と不思議に思う表現だ。

▲事は、若い命が無慈悲に奪われて、しかも無残にも白骨となって発見されたんですよ。20歳の未来が失われた凶悪事件をナンデそんな言い回しをするのか。日本中が怒っているんだぜ。NHKは何を考えているんだ、と言

シャボン玉飛んだ／屋根まで飛んだ／屋根まで飛んで／こわれて消えた
シャボン玉消えた／飛ばずに消えた／産まれてすぐに消えた／こわれて消えた
風、風、吹くな／シャボン玉飛ばそ
シャボン玉は生まれればかりの赤ちゃん、風などに壊されずに、みんなすくすく育って欲しいという願いが込められているという。

たいのは俺だけか。
▲だからからか、オバマさんからはお詫びの言葉が無かったと豆。あるべき会話が無いんですよ。これでいいんですか、ニッポン。オバマさんは対等の相手と思つてないんじゃないの。もう一つ。

▲外交と防衛は政府の仕事だから、知事だからと口を出すなという事を官房長官が言ったが、知事ははつきりと「沖縄の県民の生命・財産を守るのは知事の仕事だ」と言つてオバマさんと会える時間を取つてくれと政府に要求したんだつたよ。

▲時間が取れなかったと、言われればそれは判るぜ。ならば、そのことは政府が言わないでどうなるの。政府こそが国民の生命と財産を守る責任があるんだから。アメリカから将来ある一つの命も守れないのが、安保と日本政府なのかい。(石川)



しんぶん赤旗5月19日付